



OVPM . OWHC . OCPM

SECRETARÍA REGIONAL  
EUROPA DEL SUR / MEDITERRÁNEO  
CÓRDOBA  
ESPAÑA

**NOTA DE PRENSA DE LA**  
**18ª CONFERENCIA REGIONAL DE EUROPA DEL SUR Y MEDITERRÁNEO**  
**DE LA OCPM Y DEL TALLER “ECONOMÍA DEL PATRIMONIO”**

**El Primer Mercado de Artesanía de las Ciudades Patrimonio Mundial tendrá lugar en Granada del 21 al 23 de diciembre de 2018.**

*La defensa de la artesanía local como instrumento para luchar contra la contaminación visual de nuestros Centros Históricos y la defensa del pequeño comercio, la importancia de los Jóvenes en la protección y la gestión del Patrimonio, la Movilidad como elemento transversal para hacer de nuestros barrios históricos más agradables tanto a residentes como a visitantes y el análisis del impacto económico y las oportunidades de financiación que tiene el Patrimonio hoy día, centran el trabajo de las Ciudades Patrimonio Mundial.*

Se ha desarrollado en Córdoba durante los días 19 al 21 de noviembre, la 18ª Conferencia Regional de Europa del Sur y Mediterráneo de la Organización de Ciudades Patrimonio Mundial (OCPM) así como el Taller formativo sobre “ECONOMÍA DEL PATRIMONIO” con la asistencia de representantes de las siguientes ciudades: Aranjuez, Bruselas, Cidade Velha, Córdoba, Cuenca, Elvas, Évora, Granada, Oporto, Oviedo, Mostar, Segovia, Sintra, Tarragona, Úbeda y Viena. Con esta Conferencia Regional, cumplimos lo acordado en el Reglamento de la OCPM para las Secretarías Regionales, de mantener encuentros periódicos entre todas las ciudades de la Región.

La alcaldesa de Córdoba, ciudad sede de la Secretaría Regional, Isabel Ambrosio, y el Secretario General de la OCPM, Denis Ricard, inauguraron el pasado lunes 19 de noviembre en Córdoba este encuentro que se ha desarrollado durante dos días en una bella y patrimonial Sala Orive.

El Secretario General destacó el compromiso y la vitalidad de esta Secretaría Regional que coordina Córdoba desde el año 2001, y que agrupa el mayor número de ciudades Patrimonio Mundial de todas las Secretarías de la OCPM, así como el hecho de que la mitad del Consejo de Administración de la OCPM, 4 miembros de entre 8, pertenecen también a esta Secretaría Regional, lo que da a entender del importante papel que juega esta Secretaría Regional en nuestra Organización.

La alcaldesa por su parte señaló que "el patrimonio debe dejar de ser un sujeto pasivo", como receptor de subvenciones, para colocarse "en ese espacio de oportunidades, donde, con una actitud mucho más proclive, se puede generar riqueza, empleo y, sin duda, desarrollo económico".

Ya el martes día 20, al inicio de la reunión se celebró la bienvenida de la ciudades de Split (Croacia) y Portugaleta (Vizcaya-España). Esta última se adhiere a la OCPM y a nuestra Secretaría Regional tras la reforma de los Estatutos de la OCPM en 2015 por la que no sólo pueden formar parte las ciudades que tenga su centro histórico o ciudad vieja inscrita en la Lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO, sino que también pueden formar parte aquellas

ciudades que tengan un bien, un sitio UNESCO en su contexto urbano, lo que se abre la puerta a numerosas ciudades que hasta ahora no podían ser aceptadas en nuestra Organización. Con estas dos nuevas incorporaciones, son ya 31 las ciudades miembro, más la Ciudad del Vaticano como Observador, las que forman parte de esta Secretaría Regional, la más numerosa de las 8 que existen en la OCPM.

Estas 31 ciudades, agrupadas por países, son las siguientes: Armenia (Ejmiatsin), Austria (Viena), Bosnia-Herzegovina (Mostar), Bélgica (Bruselas), Cabo Verde (Cidade Velha), Croacia (Dubrovnik y Split), España (Aranjuez, Baeza, Córdoba, Cuenca, Granada, Eivissa-Ibiza, Oviedo, Portugaleta, Santiago de Compostela, Segovia, Tarragona, Úbeda), Francia (Bordeaux, Lyon, Provins, Strasbourg), Grecia (Rhodes), Portugal (Angra do Heroísmo, Elvas, Évora, Guimarães, Porto, Sintra) y República de Montenegro (Kotor).

En el transcurso de este encuentro el Coordinador Regional, Rafael Pérez de la Concha Camacho, presentó su informe de gestión de los dos últimos años así como la propuesta de acciones y su correspondiente presupuesto para desarrollar durante 2019 por importe de 57.603,89 €. Por su parte, el Secretario General de la OCPM presentó las actividades y proyectos de la Organización así como el XV Congreso Mundial de la OCPM que tendrá lugar en Cracovia (Polonia) del 2 al 5 de junio de 2019 bajo la temática “Patrimonio y Turismo: Comunidades locales y visitantes—una responsabilidad compartida”, en cuya Asamblea General debe renovarse el Consejo de Administración de la OCPM así como elegir la sede del siguiente Congreso Mundial que tendrá lugar en 2021.

Los coordinadores de los diferentes Proyectos de la Secretaría Regional presentaron las próximas acciones a desarrollar.

Así, la ciudad de Granada, coordinadora del Proyecto “Artesanía Local y Contaminación Visual”, presentó por medio de Pedro López López, Técnico de Patrimonio de la Agencia Albaicín, la nueva página web sobre ARTESANÍA ([www.ciudadespatrimonio.eu](http://www.ciudadespatrimonio.eu)). Por su parte la Directora de Turismo del Ayuntamiento de Granada, Gracia Peregrín, presentó el I Mercado de Artesanía y el I Encuentro de Artesanos de las Ciudades Patrimonio Mundial, que tendrá lugar en Granada los días 21, 22 y 23 de diciembre de 2018, un mercado y encuentro que se repetirá anualmente en diferentes ciudades de esta Secretaría Regional.

Aranjuez coordina el Proyecto de Juventud y Patrimonio y la directora de la Fundación “Aranjuez Paisaje Cultural”, María del Pozo, presentó el 2º Encuentro de Jóvenes Embajadores que tendrá lugar en Eivissa-Ibiza en marzo de 2019 bajo la temática de Patrimonio y Turismo, así como el 2º Concurso de Expresión Artística, cuyo trabajo ganador tendrá como premio ser el cartel oficial del Día de la Solidaridad de la OCPM en las ciudades de nuestra Secretaría Regional que celebraremos, como cada año, el 8 de septiembre de 2019 con la misma temática del Congreso Mundial “Patrimonio y Turismo”.

Por último, Córdoba como ciudad coordinadora del Proyecto de Movilidad y Patrimonio presentó por medio de Antonio Valdenebro y de Rosa Lara, técnicos del Ayuntamiento y de la Gerencia de Urbanismo de Córdoba, su propuesta de editar, tras varios años de análisis e investigación, un documento en el que se recojan campañas, políticas y casos de buenas prácticas en Movilidad de las diferentes ciudades.

Durante toda la tarde, los representantes de las ciudades presentes expusieron el trabajo, experiencia y casos de buenas prácticas de sus respectivos municipios en la Gestión del Patrimonio.

También se aprobó celebrar la próxima Reunión de Proyectos en Segovia (España) en el segundo semestre de 2019, así como la 20ª Conferencia Regional en Elvas (Portugal) en el año 2020.

Finalizó esta 18ª Conferencia Regional renovando por unanimidad la confianza en la ciudad de Córdoba para que continúe como ciudad sede de la Secretaría Regional de Europa del Sur y Mediterráneo.

El Taller formativo sobre “LA ECONOMÍA DEL PATRIMONIO” se desarrolló en la mañana del miércoles 21 de noviembre, y fue retransmitido en directo vía streaming por el canal Youtube donde aún puede visionarse a través del siguiente enlace:

<https://www.youtube.com/watch?v=216oxbXhrvg&feature=youtu.be>.

Contó en primer lugar con la intervención de XAVIER GEFRE, profesor de Economía de la Universidad Paris I-Sorbonne, que destacó la importancia del análisis de los datos económicos de las actividades turísticas y patrimoniales para lo que hacen falta contar con más indicadores y estudios de impacto. Expuso la evolución del valor del Patrimonio, que se ha ido transformando desde el valor de la simple existencia, al valor de uso y finalmente al valor de inversión. Desveló numerosos datos del impacto del Patrimonio en generación de empleos de diferentes ciudades patrimoniales europeas y desgranó los principales problemas existentes. Finalizó subrayando la importancia del Patrimonio Intangible (“la calle donde vivo” por encima de los monumentos) y la necesidad de una coexistencia entre Sinergia y Competitividad de la clase creativa en lo que vino en llamar el Distrito Cultural que debe estar formado por empresas de diversas actividades y sectores económicos y no sobre uno sólo para que sea una auténtica palanca de desarrollo.

La de ALEJANDRO RAMILO, experto en programas europeos de la Comisión Europea en Bruselas, se concentró en una radiografía del funcionamiento y existencia de los diferentes programas de cooperación europeos que oferta la Comisión Europea y animó a esta Secretaría a beneficiarse de estas oportunidades ya que uno de los principales problemas que se encuentran con estos proyectos es la falta de coordinación entre las ciudades participantes, problemática que se transforma en un gran potencial en esta Red.

Tras esta presentación intervino brevemente el técnico de la empresa de Saneamientos de Córdoba SADECO, Jesús Diz, quien presentó su experiencia como leader en el Programa Europeo INTHERWASTE, como un caso de buenas prácticas, de recogida de residuos urbanos en conjuntos históricos.

Finalizó el Taller la experta y consultora NORMA BARBACCI, que cuenta con una dilatada experiencia en el campo del Mecenazgo Patrimonial y que fue Directora de Programas de la World Monuments Fund de Nueva York durante 17 años. Presentó una valiosa información con numerosos contactos de los diferentes organismos y fundaciones existentes en el mundo que se dedican a la filantropía y al mecenazgo cultural a las que nuestra Organización podría presentar proyectos conjuntos o individuales. Expuso los Incentivos Fiscales por estos mecenazgos existentes en diferentes países, así como el caso de algunos países en los que las Loterías destinan parte de sus ingresos a proyectos de Patrimonio. Finalizó afirmando que la filantropía debe ser considerada como inversión y debería incluirse en los Planes de desarrollo tanto a nivel nacional, como regional y local.



OVPM . OWHC . OCPM

### **INFORMACIÓN DE INTERÉS SOBRE LA OCPM:**

La Organización de Ciudades del Patrimonio Mundial (OCPM) es una Organización Internacional No Gubernamental fundada el 8 de septiembre de 1993 en Fez, Marruecos y se posiciona como una inteligencia colectiva sobre todos los temas relacionados con la gestión urbana de una propiedad del Patrimonio Mundial. La OCPM se conforma de más de 300 ciudades que cuentan con una propiedad inscrita en la Lista del Patrimonio Mundial.

LOS PRINCIPALES OBJETIVOS DE LA ORGANIZACIÓN SON:

- Promover la implementación de la Convención del Patrimonio Mundial
- Fomentar la cooperación entre los miembros
- Permitir el intercambio de información y experiencia relacionados con la conservación y gestión del patrimonio urbano
- Desarrollar un sentido de solidaridad entre las ciudades miembro

Su estructura organizativa está liderada por la Asamblea General de todas las ciudades que se reúne cada 2 años en el Congreso Mundial, cuya próxima edición será la número 15 y se celebrará en Cracovia del 2 al 6 de junio de 2019.

Esta Asamblea elige un Consejo de Administración formado por 8 ciudades.

Existen 8 Secretarías Regionales:

- África y Medio Oriente, con sede en Túnez, Túnez
- América Central, el Caribe y México, con sede en Morelia, México
- América del Sur, con sede en Rímac, Perú
- Asia-Pacífico, con sede en Gyeongju, República de Corea
- Euro-Asia, con sede en Kazán, Federación rusa
- Europa Central y del Este, con sede en Budapest, Hungría
- Europa del Noroeste y América del Norte, con sede en Ratisbona, Alemania
- Europa del Sur y el Mediterráneo, con sede en Córdoba, España

Es de destacar que Córdoba ostenta la Secretaría Regional de Europa del Sur y Mediterráneo desde el año 2001 y su Coordinador Regional es desde entonces, el Jefe de la Unidad de Turismo y Patrimonio de la Humanidad del Ayuntamiento de Córdoba, Rafael Pérez de la Concha Camacho, continuidad que sólo se produce en esta Secretaría Regional.